

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes...
Fuera, trimestre...
Extranjero, semestre...
Anuncios y comunicados...

Peseta...
TORTOSA...
Sábado 5 de Mayo de 1900

TORTOSA

Sábado 5 de Mayo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, Ha...
briera de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros...
corresponsales.—La correspondencia al Director...
No se devuelven los originales.

Num. 99



La señora D. MARIA ANDRÉS BARBERÀ

viuda de Sabaté

ha fallecido hoy a las 11 de la mañana

(R. I. P.)

Sus filgidos hijos D. José, D. Baldomero, D. Carmen, D. Maria de la Cinta, D. Emilio; hijos políticos, nietos, tíos, sobrinos y demás parientes participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a los claustros de la Catedral mañana a las 10 para acompañar al cadáver a la última morada.

Asuntos del día

Para «sacarle punta» como vulgarmente se dice, al viaje del Sr. Dato, dicen los periódicos de oposición sistemática que este ministro está desarrollando el plan maquiavélico de halagar a las clases obreras con reformas de carácter socialista, para contar con ellas en la lucha del gobierno contra la clase media, que en Barcelona proclama el catalanismo, y extendiendo por toda España el nuevo partido de la Unión Nacional decretando que no se paguen las contribuciones... Esto es pasar de disto: las reformas sociales estaban contenidas en el programa de Silvela desde que éste levantó la bandera de una política nueva y las leyes que a favor de los trabajadores, y en cumplimiento de ese programa, se han presentado a las Cortes, estaban redactadas antes de que se declararan contra la actual situación los catalanistas, los Costas y los Paraisos. Es que quieren estos señores que el gobierno, para favorecer su causa rompa con su programa de prudentes reformas sociales? Quieren que se anule la voluntad de los obreros por favorecer a aquella parte del comercio y de la industria que se niega a

pagar los tributos? Excesiva nos parece esta pretensión. Lo que resulta cierto es que la rebelión burguesa de los contribuyentes protestantes no es bien mirada por las clases populares. En los meetings del día 1.º de mayo ha habido repetidas indicaciones en este sentido.

El conflicto anglo-boer

No se ve bien claro si los combates sostenidos en las inmediaciones de Tabanhu y en Karee Vicig obedecen al desarrollo del plan de operaciones de lord Roberts, o si partió la iniciativa de los boers. La información oficial inglesa es muy laconica, y la periodística muy confusa. Tampoco es posible, con una ni con otra, formar idea exacta del resultado de esos combates. Una versión del de Tabanhu dice que la división Rundle fue atacada por los boers, y que se sostuvo gracias a lo fuerte de sus posiciones; otra, de origen oficial, da cuenta de que la división Hamilton, infantería montada, forzó el paso de Tontneck; pero añade que los boers ocupaban las alturas inmediatas, y respecto a lo de Karee Siding, lo único que se señala es que

los boers ofrecían nueva disposición táctica de sus tropas, habiendo constituido reservas importantes. Por cierto que debe de haber algún error en la noticia. No es creíble que los boers formasen, como dice el telegrama, un cuerpo de reserva de 10.000 hombres en masa. Aparte de que no tienen gente para tanto, semejante formación hubiera sido un disparate. Una masa de 10.000 hombres, visible y al alcance, por lo tanto, del cañón enemigo, sería destrozada en pocos minutos por la numerosa artillería inglesa. Lo que habrá sucedido es que los boers, en vez de hacer entrar en fuego desde el primer instante toda su gente, habrán conservado en segunda línea, y en formaciones que les permitiesen cubrirse con los accidentes del terreno, la tercera parte y aún la mitad de sus fuerzas, constituyendo así las reservas que los buenos principios de táctica aconsejan, con el fin de poderlas emplear en el refuerzo de los puntos más amenazados por el enemigo. De lo que no cabe duda es de que este no ha conseguido ni en Tabanhu ni en Karee Siding obtener triunfos decisivos. Se habrá peleado con mayor ó menor empeño; pero sin resolver al fin y a la postre el problema. Verdad es que la solución de éste no se halla tan próxima ni es tan fácil como muchos creen.

MAYO

Risueño Mayo, mes de las flores, dulce regazo de los amores; yo te saludo con alegría, que es tu reinado de poesía, y con las galas de que presumes, das a las almas luz y perfumes. Tú vivificas pobres hogares, tú llevas flores a los altares, y la natura que está dormida con tus alientos, vuelve a la vida. Tú eres higiénico porque depuras la sangre vieja con las verduras, y así la nueva queda calmada, por los frescores de la ensalada. Cuanto te anhelo Mayo florido! nunca me pesa lo que he vivido, cuando me baña tu blando aliento, que es nueva vida la que yo siento, porque mi alma también da flores, para los seres de mis amores.

LAPOULIDE.

TITO LIVIO.

CRONICA

El ministro de la Gobernación EN CATALUÑA

A primera hora de la mañana estuvieron ayer en Reus, con el fin de recibir y saludar al señor ministro de la Gobernación, a su paso para Barcelona, el señor gobernador civil, el alcalde D. Francisco de P. Yzart, el primer teniente de alcalde D. Fernando de Castellarnau y el diputado a Cortes D. Teodoro González, acompañados del inspector de policía don José Masalles.

En Reus le esperaban el alcalde D. Pablo Font de Rubinat, los concejales Sres. Oliva, Amat y Massó, el diputado a Cortes por Gadesa D. Enrique Llanés, el senador del Reino señor Castellar, D. Estanislao Tell, el diputado provincial D. Sebastián Montaner, el marqués de Soto Hermoso, el Sr. Sament y otras personalidades de Barcelona.

También estuvo allí una comisión de la «Asociación de dependientes del comercio de Reus», con objeto de entregar al Sr. Dato una exposición sobre el descanso dominical. De ponerla en manos del ministro, recomendándola eficazmente, se encargó galantemente el gobernador civil señor Luengo.

Dichos señores acompañaron al señor ministro hasta la estación de San Vicente, en donde esperaban al señor Dato el gobernador de Barcelona señor Sanz y Escartín, el Sr. Ferrer y Vidal y otras entidades de la capital del Principado.

La comisión de Reus regresó desde San Vicente a dicha ciudad por la línea de los directos, y el señor gobernador, alcalde, primer teniente de alcalde y diputado a Cortes Sr. Llanés lo efectuaron en el tren de pasajeros que llega a las nueve a esta capital.

En Barcelona le esperaban el señor obispo de la diócesis, los señores capitán general de Cataluña, gobernador de la plaza, Ayuntamiento, Diputación provincial en corporación, señores D. Manuel Durán y Bas, don Manuel Planas y Casals, D. Mariano Puig y Valls, D. Juan Coll y Pujol, D. José Milá y Pi, D. José M.º Nadal y Vilardaga, generales don Pelayo Fontasaré y D. Alberte Borbon y Castellvi; D. Juan Puig y Saladrigas, don José Cucurella, D. Ramón de Abadal, D. José M.º Planas y Casals, marqués de Santa Isabel, D. Raimundo Tallaví, comandante de los mozos de la escuadra, y otras personas distinguidas y comisiones de diversas entidades.

Al descender del tren el señor Dato estrechó afectuosamente las manos de los amigos que pudieron acercarse a él y no sin trabajo por efecto de la concurrencia, llegó a la puerta de salida, en donde ocupó el coche de la Capitanía general acompañado del general Delgado Zuleta, del Gobernador y del Alcalde.

En el trayecto

El carruaje ocupado por el señor Dato, se puso inmediatamente en marcha hacia el palacio de la Capitanía General seguido de otros dos coches.

Frente a la calle del Comercio, se hizo una ligera demostración de desagrado, sin importancia alguna, practicando la policía diez y ocho detenciones.

Doce de los detenidos fueron puestos a los pocos momentos en libertad. Los seis restantes continúan en el Gobierno civil a la hora en que escribimos.

Antes de que tuvieran lugar estas censurables demostraciones, que la opinión sensata condena, el señor ministro dispuso que se retirara la fuerza que escoltaba su coche.

En la Capitanía general

Una compañía del batallón de Figueras con bandera y música hizo en la puerta de la Capitanía general los honores de ordenanza tocando la marcha Real. El señor Dato con las autoridades que le acompañaban subió a uno de los salones, donde le cumplimentaron el señor Obispo de la diócesis, acompañado del deán y del arcipreste, el presidente de la Audiencia, los senadores y los diputados y las personas de mayor significación política y social.

Varias noticias

La capital ofreció el aspecto ordinario; fuera de las inmediaciones de la estación; a la hora de la llegada del tren expreso. Poco después, y creció acaso de algunos grupos que se formaban en la plaza de San Jaime comenzaron a cerrarse los escaparates de casi todos los establecimientos de las calles de Fernando y de la Princesa, pero las tiendas permanecieron abiertas casi en su totalidad.

Un grupo de gente joven invitó al dueño del bazar del Globo a que cerrase su establecimiento, a lo cual se negó, y, cuando se aproximaba el conflicto, algunos agentes de policía disolvieron a los manifestantes, quienes se replegaron hacia la acera de la calle de Pelayo y entonaron «Los Segadores» y dieron vivas a Cataluña.

En la imposibilidad de lograr su propósito, los revoltosos dirigieronse Rambla abajo, y al llegar a la de las Flores cantando «Los Segadores» cruzaban por el centro de la vía cuatro oficiales de infantería y dos de caballería; al verlos aquellos dieron vivas y se oyeron pitos. Creyeron los oficiales que se les silbaba y reprocharon el acto con ciertos ademanes; excitáronse los ánimos, y al verse comprometidos los militares desenvainaron los sables y uno de ellos dió un golpe de plano a uno de los que suponía se burlaban de él.

Por fortuna, en el instante en que el conflicto se agrandaba, comparció el coronel de infantería don Ernesto García Navarro, quien, con gran tacto y prudencia, logró conjurarlo.

Las citados oficiales siguieron su camino. Poco después acudieron algunas parejas de la benemérita, despejaron

aquel punto y la normalidad se restableció pronto.

Visitas y obsequios

El Sr. Dato visitó ayer tarde el Hospital de Santa Cruz y la España Industrial, mostrándose muy complacido del estado progresivo de la industria catalana.

Después dió un paseo por el Parque y por las principales vías de Barcelona, acompañado del capitán general y del gobernador.

Por la noche fue visitado por una comisión del Fomento del Trabajo nacional.

Mañana irá a Monserrat invitado por la Diputación.

Rectificación

No somos aficionados a rectificar, pero hoy lo hacemos con grandísima satisfacción, ya que, después de habernos ocupado de la muerte del probo, inteligente y honradísimo magistrado D. Diego Carril, noticia que habíamos tomado de la prensa, hoy, con gran sorpresa de alegría, hemos recibido carta del mismo Sr. Carril, diciéndonos no solo que goza de vida y salud, sino que ni siquiera ha estado enfermo.

Consideren nuestros lectores la grata sorpresa que nos ha causado tan inesperada carta de un muerto resucitado, y la inmensa alegría que sentimos al ver que todavía vive tan excelente magistrado para honra y prez de la recta administración de justicia de la que siempre ha sido una de las figuras más dignas por su laudable proceder.

Una fotografía admirable

Hemos tenido el gusto de ver una hermosa fotografía tomada con luz artificial en el gran Teatro del Liceo de Barcelona a 40 metros de distancia, con motivo del último concierto de abono dado por el Orfeo Catalá, en la noche del día 5 de Abril de 1900.

Esta fotografía es obra del inteligente colaborador artístico de LA VERDAD D. Federico Fernández y ha sido regalada a un distinguido amigo nuestro, que con nosotros admira las especiales condiciones del Sr. Fernandez, que cultiva el arte con tanta inteligencia y buen gusto que le ha hecho acreedor a los mejores elogios de las personas más competentes en el arte de la guerra.

Fallecimiento

Esta mañana ha fallecido la virtuosa señora D.ª María Andrea viuda de Sabaté, y madre de nuestros particulares amigos el distinguido médico don José Sabaté y de los acreditados industriales D. Baldomero y D. Emilio Sabaté.

La finada gozaba de generales simpatías por su bondad y sentimientos caritativos por lo que su muerte ha sido generalmente sentida.

Damos nuestro más sentido pésame a la familia de la finada, deseando que el Señor les conceda la resignación cristiana necesaria para sobrellevar tan sensible pérdida. R. I. P.

Bienvenida

En el tren del mediodía de ayer llegó de Barcelona, acompañado de su distinguida esposa, nuestro querido paisano D. Enrique Sacanella, obediendo su viaje a esta ciudad a haber de apadrinar a un hijo, recién nacido, de nuestro particular amigo D. Joaquín Sacanella.

La bienvenida.

Enhorabuena

En breve saldrá para Barcelona la Srta. D.ª María de Monserrat To con el objeto de tomar posesión de la plaza de Auxiliar de una de las escuelas municipales de la capital de Principado ganada por oposiciones en las que obtuvo el número 1 entre más de 100 opositoras.

La señorita To merece un justo elogio por su aplicación y laboriosa constancia que ahora reciben el merecido premio con la plaza que en breve ocupará para bien de la enseñanza, a la que dedica todos sus desvelos y conocimientos en la edad florida de las ricas sueños ilusiones.

Con tal motivo le damos nuestra cordial enhorabuena, deseándole salud y toda suerte de prosperidades en su brillante carrera para satisfacción de su familia y provecho de la ilustración social.

Peregrinación

La peregrinación a Roma que se está organizando en esta Diócesis saldrá de España la primera quincena de Septiembre.

Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar al pundonoroso capitán de Caballería D. Joaquín de Aiguavives, Marqués de Guardia Real, que viene a pasar unos días en compañía de su distinguida y apreciable familia los Condes de la Torre del Español.

Damos al Sr. de Aiguavives nuestra sincera bienvenida, deseando le sea muy grata su estancia en Tortosa donde tiene amigos que le aprecian de verdad por su distinguidas cualidades personales.

La sequía

Apesar de los señales de lluvia que presentó el cielo hace dos o tres días, ha vuelto el tiempo a serenoarse, continuando el sol calentando a más y mejor y aumentando la sequía de nuestros campos abrasados.

Los labradores desconfían ya de la cosecha de trigo, cebada y legumbres de las tierras de secano, pues ha empezado la granazón, y no puede ser muy fructifera con la sequía pertinaz que reina por do quiera.

Acete

Vuelve a notarse una nueva actividad en la exportación de acete, siendo muy solicitadas las partidas que guardan los cosecheros y pagándose a 22 pesetas el cantar de 15 kilos y aun a mayor precio el de superior calidad.

Hasta ahora la exportación de este

rico producto se hacia especialmente con Francia, donde nuestros comerciantes tienen casas de gran consumo y reputación que lo reexpiden a otras naciones de Europa, América y Oceanía.

Pero hoy este país cuenta con un mercado de gran importancia desde que D. Ramón Martí de Cherta exportó a la república Argentina el aceite emborinado y refinado con gran inteligencia, habiendo logrado en poco tiempo los elogios de cuantos han tenido ocasión de observar la pulcritud y acierto con que procede el Sr. Martí en esta fuente de riqueza de nuestra patria que, en manos tan expertas, promete alcanzar gran reputación y rendir excelentes productos.

Pesca original

Un individuo que ayer pescaba anguilas en el Ebro, sintió de improviso un gran tirón que de poco se le lleva el anzuelo y caña, y después de proceder con gran cautela para no perder la presa que suponía, sacó un enorme labarro que pesaba de 6 a 7 libras.

Como el anzuelo y caña no eran proporcionados a la magnitud del pez, eran de ver los cuidados y precauciones que hubo de tomar el pescador, para que no le rompiera el hilo ó el anzuelo, lo cual movió mucho la curiosidad de los que merodeaban por aquellos contornos que tuvieron una grata sorpresa.

Iglesia de las Carmelitas

Mañana fiesta del Patrocinio de San José, la Rda. Comunidad de Carmelitas Descalzas del arrabal de Jesús obsequiará al glorioso Patriarca San José con los cultos debidos.

A las ocho y media Misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón sobre el Patrocinio del excelso Patriarca, que dirá Rdo. P. Resulta, terminando con la Bendición del Santísimo y Reserva. A las cuatro y media de la tarde exposición del Santísimo Sacramento, Misas por difuntos y por el Caros de la Comunidad y Gozos en honor del Santo, terminando con la Bendición del Santísimo y Reserva.

Obocación

Se conoce que el calor deja sentir sus efectos sobre los cerebros. Ayer por la tarde, un carretero en Misa de que la caballería del carro que guiaba se quería tirar a su gusto, se encolerizó y forzó de tal manera que se propuso despear el carro y la caballería por la baranda del Ebro.

Algunos que presenciaron el hecho disuadieron al piloto de secano, de su propósito.

Acertada disposición

La Dirección General de Correos y Telégrafos ha dispuesto, con arreglo a lo que previene la vigente Ley de Timbre de 26 de Marzo, último que los expedidores inutilicen los timbres de los telegramas, expresando en cada

timbre móvil, por números, sin enmiendas, ni raspaduras, el día, mes y año del documento en que se fijan, representando el mes por el número de orden que le corresponda con relación a los doce meses del año.

De Santa Bárbara

Con motivo de la visita pastoral de nuestro querido Prelado a Santa Bárbara, sabemos que los vecinos de aquella población le han obsequiado mucho, acompañándole, al dirigirse a la Galera, con la música, acto de atención que revela los altos sentimientos religiosos que adornan a los laboriosos habitantes de Santa Bárbara.

El Ilmo. Sr. Obispo, agradecido, regaló a los músicos 10 pesetas que fueron entregadas como limosna para las obras que van a emprenderse de nuevo en la Iglesia del pueblo, costeadas con piadosos donativos recogidos por la celosa iniciativa del Sr. Cura párroco que anima a la empresa con su buen ejemplo.

Plaza de Toros

Mañana dará la última función el valiente domador Sr. Malleu, exhibiendo sus bravos leones con los que ejecutará arriesgados ejercicios.

Aviso de esta Alcaldía

Se interesa la presentación en la Alcaldía de esta ciudad, de Teresa Brescoli Comes, para hacerle entrega de documentos.

Por Esos Mundos....

El número próximo de «Por Esos Mundos...» correspondientes al sábado cinco de Mayo, comenzará la publicación en folletín encuadernable, de *La vuelta al mundo por un muchacho de Paris*, interesante narración de aventuras extraordinarias por mar y tierra, en la que su autor, el escritor francés Luis de Bousnard, ha hecho gala de su extraordinaria inventiva para mantener en constante tensión el ánimo del lector.

Relojes

Un surtido inmenso y variado de relojes ha recibido nuestro amigo don Manuel Climent, Angel, 10 casa especialmente recomendada para dicho artículo.

Recuerdos de Alfonso XII

Por un empresario

El famoso empresario Schürmann está escribiendo sus memorias, y en breve publicará en un tomo los recuerdos que le dejaron las numerosas fiestas artísticas que organizó a todos los países del mundo.

Su primer artículo está consagrado a los Soberanos en el teatro; entre otras muchas anécdotas que Schürmann relata, narramos las siguientes:

«Menos alegre para mí fue el 25 de marzo de 1883 en Madrid. Al llegar la víspera al teatro de Apolo, alquila-

do con el proyecto de que en él dieran algunas representaciones Mme. Favart y otros varios artistas de la Comedia Francesa, tuve la desagradable sorpresa de saber que el director había tomado las de Villadiego en compañía de 32.000 modestos francos a que ascendía en total el abono de la *high life* madrileña. ¿Qué hacer? Invocar el caso de fuerza mayor y dejar la puerta cerrada en la nariz del público, privándole a la par del espectáculo y de su dinero, no me pareció bien un solo instante.

Definitivamente autorizado por el gobernador civil de la provincia para dar las representaciones por mi cuenta y riesgo, mande levantar el telón ante mi humilde persona, pronunciando las siguientes palabras:

«Señoras y caballeros: aunque la suma entregada por ustedes para los abonos haya volado y este exodo pecuniario me desliga de toda obligación, no quiero que nadie más que yo sufra las consecuencias. Daremos, pues, todas las representaciones prometidas, sin suprimir ni una sola, y todos los abonos serán respetados sin nuevos desembolsos.

Una tempestad de aplausos recompensó—al menos moralmente—mi resolución.

Al terminar el acto primero, el rey Alfonso XII me mandó llamar a su palco y me dijo:

«Aceptad esto y repetid como el rey de Francia: «Todo se ha perdido menos el honor»; y al mismo tiempo se quitaba de la levita la roseta de la orden de Isabel la Católica y me la entregaba.»

Al terminar el espectáculo y subir al carruaje, S. M. me dijo: «Mi pobre Schürmann, no sólo no me he divertido, sino que hasta confieso que me he aburrido bastante; pero habéis perdido tanto dinero, que creo un deber hacer que recobréis una parte. Vendré, pues, todas las noches al teatro; mis fieles súbditos seguirán mis pasos y os indemnizarán de la pérdida.»

Al año siguiente el soberano llegó a la estación del Norte de París de regreso de su viaje a Berlín, en donde el emperador Guillermo I le había nombrado coronel de un regimiento de hulanos. Se recordará fácilmente el alboroto, los gritos y los silbidos que acogieron en la calle de La Fayette al ex-boulevardier convertido en lancero alemán. Al ver la paleta del que maldecía interiormente en aquellos momentos de las necesidades de la política, sentí una profunda piedad, y no recordando más que los servicios que le debía, grité: «Viva el Rey! Este se volvió y meedió las gracias con una ligera sonrisa.

No pude ver nada más: un soberbio puñetazo me hundió hasta los hombros el sombrero de copa, mientras que las tres cuartas partes de mi levita pasaban de mano en mano a título de trofeo.

Bajo mi dirección, Ana Judic representaba algunas semanas después *Manzella Nitouche* en el teatro de la Zarzuela en Madrid. Cinco minutos antes de comenzar el acto primero, se paraba un carruaje con las armas

españolas escoltado por piquete de la guardia real.

Al bajar del landau Alfonso XII, me tendió su mano, exclamando:

«Gracias, Schürmann, muchas gracias por haberme saludado en París!

«¿Come, señor, os acordais aun de aquello?»

«Oh! no lo olvidaré. Creo sinceramente que erais el único. Pero también ve usted que vengo porque pago siempre mis deudas.»

En el resto de este capítulo de sus memorias, Schürmann relata sus impresiones en las cortes de Rusia, Austria, Portugal, Inglaterra, Dinamarca, Suecia, Turquía y en las repúblicas francesa y de los Estados Unidos, en las que tuvo el honor de conversar con todos los soberanos y jefes de Estado. ¡Cuántos otros altos personajes no podrían decir otro tanto!

Telegramas

Las Cámaras de Comercio

La Cámara de Comercio de Sevilla ha acordado felicitar a los Sres. Gasset y Alzola, y ofrecerles su concurso.

El presidente de la Cámara de Comercio de Huesca telegrafía al gobierno diciendo que es inexacto que dicha corporación haya adoptado acuerdos de conformidad con las excitaciones de la Unión Nacional.

El «Reina Cristina»

Ha fondeado en Santander el vapor trasatlántico *Reina Cristina*, procedente de Veracruz y la Habana. Trae 363 pasajeros. Durante la travesía murió uno de enfermedad común.

La peste en Port Said

El subsecretario de la Gobernación nos ha dicho que habla recibido despachos de Port Said, anunciándole que aumenta allí lo peste bubónica y que ayer se registraron 11 invasiones y siete defunciones.

Directorio procesado

Paraiso, Alba y otros individuos del directorio, citados para hoy ante el juzgado, han comparecido, deponeando en el proceso que se sigue por la publicación del manifiesto del directorio de la Unión Nacional.

Después de declarar se ha dictado auto de procesamiento contra todos los firmantes del mencionado documento quedando en libertad.

Temores

Ahora se teme que el gobierno trate de suspender las Cámaras de Comercio.

En el Transvaal

De todas las noticias comunicadas hoy sobre la guerra anglo-boer la más importante de todas es la de que los ingleses han ocupado a Brautfort.

Las otras noticias se refieren a los combates de estos días al Este de Bloofontein en los que parece que los ingleses han salido mal librados.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo No horada el papel. — Aprieta mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAF. Dura toda la vida.

Es el más económico. Su precio 3'50 ptas. uno

ZAPATERIA

Y almacén de calzados de **JUAN MORRISO**
Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.
Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.
Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA
El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.
Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.
Precios sin competencia en toda clase de calzado.
Plaza Catedral Arco del Romeu. - TORTOSA

DEL DOLOR de CABEZA GARGANTA, VOZ, BOCA

Neuralgias, jaquecas, migrañas, reumatismos articulares, rotaciones titerinas, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemierina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid.

Se curan con las pastillas Caldeiro, crono-boro-sódicas AL MENTOL Y A LA COCAINA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remite muestras gratis a los señores médicos que las piden al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Gran fábrica de guanos

de **JOSE MARIA GASCO**
Director **RAMIRO M. CASTELLO**
CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le atacan y principalmente de la **MOSCA**.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

Corsetería de María Chaler de Morot

Constitución II. 2.º — TORTOSA

Confeción de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas y economía.

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas. Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona